
《与神同行》 

神说话（1） 
 

 

基督徒有一个很重要的功课，是一生都学不完的，就是学习怎样聆听神对我们说话。当我们

想到神在古时怎样向人说话，神又在今天怎样向人说话的时候，就更觉得，学习怎样聆听神

对我们说话，远比学习怎样向神说话，要重要得多了。事实上，学习怎样跟神说话是相对容

易的；但是学习怎样聆听神的声音，就不是那么容易了。 

 

在人际关系中，如果我们要发展人与人之间的关系，我们就必须懂得应对进退，懂得怎么样

去听人说话，和适当的表达自己，因为接收信息和表达思想，是同样重要的。很多人很懂得

表达自己的意见，很会说话，但却不懂得如何好好去听人说话。 

 

在基督徒的生命中，学习如何去聆听神的声音，非常重要。人生有很多事情，要作很多的决

定，有工作上的决定，财务上的决定，为子女所作的决定，还有其他很多很多的决定，也有

在困境之下所作的重大决定，这一切都需要神的指示和帮助，否则的话，我们很可能会犯下

让人懊悔不已的大错，我们都不希望这样。然而如果我们根本不懂得怎样聆听神的声音，我

们又怎么能够知道神的指示呢？我们要是不清楚神的指示而妄下决定，那将会是多么危险？

也许还得为所做的决定付出沉重的代价。相反的，如果我们懂得聆听神的声音，我们就会凡

事得着指引，我们心里就会充满平安，满有确据，满有喜乐。 

 

神是一位乐意向人说话的神，我们一起来看今天的经文，是记载在新约来 1:1-4，经文说：

“神既在古时藉着众先知，多次多方的晓谕列祖，就在这末世，藉着祂儿子晓谕我们，又早

已立祂为承受万有的，也曾藉着祂创造诸世界。祂是神荣耀所发的光辉，是神本体的真像，

常用祂权能的命令托住万有，祂洗净了人的罪，就坐在高天至大者的右边。祂所承受的名，

既比天使的名更尊贵，就远超过天使。” 

 

这里告诉我们，神在古时用许多不同的方法，主动的透过列祖和先知来向人说话，而到末

世，又藉着祂儿子来晓谕我们。到底希伯来书的作者想要表达些什么呢？原来希伯来书的作

者要指出的，就是他回顾历史，看见神古时透过不同的先知来向人说话，叫人认识祂。而这

些先知，往往都是被动性的接收神的信息，神很可能和这个先知说一些话，但却向另一个先

知说很多的话，这在乎神看环境的需要而定。但是神在今天却不局限于透过先知来向人说

话，这明显是一个大的转变，作者就是要作这方面的比较，让我们知道神乐意向人说话，而

又渴望人向祂说话。 

 

过去我们一直强调，基督徒的生命，最重要的，莫过于与耶稣基督建立生命的关系，这是个

人的亲密的关系，而在所有的关系中，包括我们跟神的关系，以及我们跟人的关系，那都是

双轨的关系，不是仅仅是单方面的传达信息，而是双方面的交流和接触。所以，跟人说话，

和听人说话，两者都是同样重要的。神不但希望听见我们向祂说话，祂同时乐意向我们说

话，把祂的心意告诉我们。 

 

在古时候，在圣经进展的启示过程里，神要向人说话，神要先得着那个人的思想，神要掌管

使徒先知的口，感动他们讲出神要他们讲的信息来。所以，旧约时代的先知，新约时代的使

徒，严格来说不是普通的凡人，因为他们是受神所掌管的，他们是被神的灵所感动，神得着

这个人的口，透过他讲出祂的话来。在旧约圣经耶 15:19 有这样的一段话说“耶和华如此

说，你若将宝贵的和下贱的分别出来，你就可以当作我的口。” 

 



彼后 1:20-21也说：“第一要紧的，该知道经上所有的预言，没有可随私意解说的，因为预言

从来没有出于人意的，乃是人被圣灵感动，说出神的话来。”这给我们看见，神在一些人生

命中工作，掌管他们的心思，和他们的口，让他们所讲的，所写下的，都是神所吩咐的，是

合符神要他们所传达的。 

 

好，我们回到来 1:2去，这里说：“就在这末世，藉着祂儿子晓谕我们，又早已立祂为承受

万有的，也曾藉着祂创造诸世界。” 

 

希伯来书的作者一开始追述上古，提到以色列人的列祖和有众先知，而耶稣基督就是最后表

达神心意的核心，或者说耶稣基督是全然表达了救恩的信息，而这正是神要向人类启示的核

心信息。主耶稣是神向人启示的最重要的信息，旧约先知所预言的，新约使徒所见证的就是

耶稣基督。而所谓启示，就是神开恩直接给人的真理，是人没有办法从别的途径获得的。主

耶稣是神的启示，同样，圣经也是神的启示，是神直接给人的，是人循着其他途径得不到

的。 

 

神怎样透过圣经给人启示呢？神透过主耶稣给人启示，对人说话。这个我们容易明白理解，

因为主耶稣成为肉身来到世上，显现在人面前，叫人看见他就等于看见神。但是圣经怎样成

为神的启示呢？就是神在历史中拣选了一些人成为写成圣经的作者，在他们心中动工，把他

要传达的信息放在这些人心中，又掌管他们的思想和心意，叫他们写下神所要他们写的。然

后神又在读圣经的人心中作工，圣灵把神的信息解开，光照人的心，叫人能明白。 

 

有些时候，圣灵照明人的心，开启人心眼，叫人看见圣经中的亮光，看出神话语中所隐藏的

奥秘。当神把一段特别的经文赐给人的时候，人会很清楚的知道这是从神来的，是神特别对

他说的，是他直接从神启示完的圣经里所得着的，这是神话语的奇妙。诗 119:130，诗人说

“你的言语一解开，就发出亮光，使愚人通达。” 

 

圣经是神藉着圣灵向人的启示，是圣灵在引导着的，包括圣经的写成，以及以后读的人对圣

经的领受，圣灵都在管理。换句话说，感动人写下圣经是圣灵，感动人读出圣经字句中的亮

光的也是圣灵。是同一位圣灵的工作， 

 

如果我们期望获得圣灵光照，我们就得让圣灵自由的在我们生命中作工，而圣灵很重要的工

作就是引导我们进入一切的真理。用圣道使人成圣。什么是“圣道”呢？就是神的话语。约

17:17，主耶稣说“求你用真理使他们成圣；你的道就是真理。” 

 

我们无法凭空说让圣灵工作，然而如果我们进入神话语的时候，把神的话语藏在心里，让神

的话语得着我们的时候，圣灵就能作成神要作成的事。这就是为什么如果我们想多知道神的

心意，我们得好好的读神的话。 

 

弟兄姐妹，如果你想跟别人分享一些事，谈一个主题，最容易分享的就是谈我们自己，因为

我们认识自己最多。同样，如果我们想明白真理，那么我们必须先熟悉真理，因为惟有这

样，圣灵才有作工的机会。主耶稣基督甘愿虚己被父神差到世上来，这是神向我们启示的高

峰，是神自己来对我们说话。来 1:3说“他是神荣耀所发的光辉，是上帝本体的真像，常用

他权能的命令托住万有，他洗净了人的罪，就坐在高天至大者的右边。” 

 

主耶稣在世上生活三十三年多，期间有关祂的事迹和教导，四本福音书有很清楚和详细的记

录，让我们得知道主耶稣在世上的生活和行事。而来到二十一世纪的今天，圣灵依然在向我

们说话，但不是说一些新的话，不是带来新的启示，因为耶稣基督是神给人最后，最重要的



启示。当六十六卷圣经启示完整之后，再没有新的启示加在其中。启示录的末了，22:18-19

更是有这样严谨的警戒，“我向一切听见这书上预言的作见证，若有人在这预言上加添什

么，上帝必将写在这书上的灾祸加在他身上；这书上的预言，若有人删去什么，上帝必从这

书上所写的生命树和圣城，删去他的分。” 

 

所以今天如果有人声称他“直接从神领受新的启示”，我们要严严拒绝，因为如果他所领受

的启示写下来，岂不又多了一本“启示录”了？彼后 1:3，使徒彼得说“神的神能已将一切

关乎生命和虔敬的事赐给我们，皆因我们认识那用自己荣耀和美德召我们的主。”犹 3节又

说“亲爱的弟兄阿！我想尽心写给你们，论我们同得救恩的时候，就不得不写信劝你们，要

为从前一次交付圣徒的真道，竭力的争辩。”弟兄姐妹，神的启示已经完整赐下了，一次交

付了。 

 

申 18:20-22也警告说：“若有先知擅敢托我的名，说我未曾吩咐他说的话，或是奉别神的名

说话，那先知就必治死。你心里若说，耶和华所未曾吩咐的话我们怎能知道呢？先知托耶和

华的名说话，所说的若不成就，也无效验；这就是耶和华所未曾吩咐的，是那先知擅自说

的，你不要怕他。” 

 

而圣灵要作的，是帮助人更多明白耶稣基督，以及圣经中的话语。 

 

有些人说：“神从来不向我说话，我从来没有听过神直接向我说话。”其实，神已经说了话，

问题只是我们听见了没有，或者是我们有听正确没有。直到今天，神依然在向人说话，但却

是透过祂启示完整的圣经来向人说话。 

 

感谢主，我们所信的神，是说话的神，是乐意主动启示自己的神。这跟人间自己想象出来，

用手所造的神是多么不一样？ 

 

诗 115篇，讲到人手所造的假神，4到 8节这样说：“他们的偶像，是金的银的，是人手所

造的。有口却不能言，有眼却不能看，有耳却不能听，有鼻却不能闻，有手却不能摸，有脚

却不能走，有喉咙也不能出声。造他的要和他一样，凡靠他的，也要如此。” 

 

弟兄姐妹，我们试来想象一下，如果我们所信奉的神，是一位不能说，不能听，不能接触，

不能闻味，不能行走，什么也不能作的死物，那有什么意思呢？我们能满足于信奉这样的一

位神吗？ 

 

但感谢主！我们今天所信的不是这样一位神。我们所信的神是活的，祂是真神，祂不但能说

能听，祂还主动爱着世上每一个人，祂是一位个人的神，是跟人有着个别亲密的关系的，祂

对我们生活的一切都感到兴趣，祂乐意帮助我们，了解我们。祂是使徒亲眼看过、亲手摸过

的从起初原有的生命之道。祂乐意与我们同行人生漫长的路，祂是大能的神，又是充满着慈

爱的，祂明白人一切的需要和感受，祂也乐意供给人的一切需要。我们生活，动作，存留，

都在乎他。 

 

亲爱的弟兄姐妹，我们所信靠的，所事奉的，是一位活的神，是永恒不变的。我们应该感谢

神，因为祂是活的，祂到今天依然在向我们说话，“神既在古时藉着众先知，多次多方的晓

谕列祖，就在这末世，藉着他儿子晓谕我们。” 

 

请问，你认识你所信的神是这样的吗？祂是一位奇妙，慈爱，充满体谅同情的神，祂关心着

我们每一个，又乐意分享我们一切的喜与忧，成与败。祂对我们生活的一切都感兴趣。 

 



今天，世俗有很多不同的声音，我们每天都听着不同的信息，让人心烦意乱，有从社会来的

信息，有传播媒提的信息，有教会的信息，有别的宗教所主张的信息，各种各样，多得不可

胜数。我们不禁要问：到底这些信息的性质是什么？今天，很多人都不问这些问题，他们是

被动的让许多信息所包围。试问在这样嘈杂的生活当中，有谁依然可以说，“我听见神的声

音，神吩咐我这样这样做呢？” 

 

也许有些人会以他的理性判断直觉的说：“这真是荒谬透了，神怎么会向人说话呢？”其实

这事情绝不荒谬，因为神之所以是神，就是祂是主动成全一切的。祂是不变而变化万物，无

故而更新一切的。神每天都在向人的心灵说话，的确有不少人依然能在宁静中听见神的声

音。 

 

林后 4:1-4这样说：“我们既然蒙怜悯，受了这职分，就不丧胆，乃将那些暗昧可耻的事弃绝

了，不行诡诈，不谬讲神的道理，只将真理表明出来，好在神面前把自己荐与各人的良心。

如果我们的福音蒙蔽，就是蒙蔽在灭亡的人身上，此等不信之人，被这世界的神弄瞎了心

眼，不叫基督荣耀福音的光照着他们，基督本是神的像。” 

 

今天，有很多不同的声音在包围着我们，撒但激动人去做很多得罪神的事，我们实在有需要

过滤，分辨，存着敏锐的心灵，谨慎自守，免得听错了。而最好的分辨方法，就是把一切所

听见的，拿到圣经的亮光下对照，看看这样的主张，意见和圣经的总原则是不是一致？如果

不是圣经的真理，甚至显然是违背圣经真理的，我们必须拒绝，不能接受。神的话是我们生

活在这个时代的保障。来 4:12说“神的道是活泼的，是有功效的，比一切两刃的剑更快，

甚至魂与灵，骨节与骨髓，都能刺入剖开，连心中的思念和主意，都能辨明。” 

 

今天，信息很分发达，到处都可以找到我们很吸引人的信息，甚至是不需要的信息。我们唯

一能够保守自己不沾染世俗的，就是抓住神的话语，高举神的话语，把一切所接收的信息都

拿到神的话语下对照，这样，撒但的谎言和诡计就不能使我们生命受到亏损了。 

 

还有一点我要提的，就是神从来不说跟祂真理相违背的话。若是有人对你说：“神告诉我什

么什么。我的领受是怎样的。”我们就得先问：这跟神的话相吻合吗？我所听见的是否在圣

经中也有记载呢？如果没有，那就绝对不是从神而来的。我所要强调的就是，我们应该以圣

经作为一切的标准，用圣经去判断我们一切所接触的道理和事情，这样才可靠，才有保障。 

 

虽然圣经有些经文是千百年来一直引起人争议的，特别是启示录的解释，就更多了。只是我

们依然要问的就是，到底神的话怎么说。不论我们所听见的道理，是从世俗听见的，或者是

在教会里面听见的，我们一样需要这样的过滤，好保障自己不陷在撒但的圈套中。 

 

即使坐在教会里听道，我们也得保持敏锐的心，不要以为凡是在教会里听见的道理，就一定

有权威，就保证一定全部合符圣经。这不是百分之一百的绝对，我们还得靠圣灵给我们敏锐

的心。 

 

好，弟兄姐妹。为什么神要向人说话，神向我们又说了些什么呢？有四个原因是神到今天依

然向人说话的： 

 

第一就是因为神爱我们。神爱那些旧约和新约的圣徒，神同样爱着我们今天二十一世纪的信

徒，一点也不减少，因此神乐意向我们说话，祂期待我们和祂之间有爱的关系，我们可以和

祂有亲密的关系，而这关系是双方的，我们不但是透过祷告向祂说话，并且我们也聆听祂向

我们所说的。 



 

第二，神到今天依然向我们说话，是要给我们人生指导。我们今天何等需要神的指示，一如

旧约和新约的圣徒那样的需要，只有神指示我们走的路，才保证不会错。属神的人应该学习

在各方面寻求神的引导，不论是经济上的，家庭上的，工作上的，儿女上的，教会上的，各

方面的，我们都需要神的智慧和指引。圣灵会作我们的导师教导我们，这是神向我们的应

许。 

 

第三，神向我们说话，是要给我们安慰和确据。透过读神的话语让我们看见，许多落在火炼

试验和逼迫中的属灵伟人，是怎样因为神的安慰而最终得坚持到底。神向他们说话，坚定他

们的信心，使他们能以坚持下去。今天我们也需要同样的安慰和支持，虽然我们活在不同的

年代，但我们依然是人，是有着人的需要。神能够透过话语来向我们安慰我们，支持我们。 

 

第四，神直到今天依然向我们说话，是因为神渴望我们认识祂。神希望我们更多认识祂，而

因着认识祂而迈向成熟完全。正向神对亚伯拉罕说“亚伯拉罕，我是全能的神，你要在我面

前做完全的人。”神完全了解我们，过于我们对自己的了解，但是神同时希望我们认识祂，

了解祂，更深入的明白祂。神爱我们，祂渴望和我们说话，又渴望我们多认识祂，这是在爱

里一种很自然的流露和渴望。我们要是跟神有亲密的关系，自然也渴望多认识祂。 

 

不信的人被撒但弄瞎了心眼，看不见福音的真光，但是神的儿女却不是如此。我们乃是一生

追求要认识祂。 

 

基督徒若对神失去认识的心，这是不对的，是反映出我们的生命出了问题。因此，弟兄姐

妹，我们要诚实的问自己，到底我们渴望认识神吗？要是我们真的有这份渴望，我们就得抽

时间去认识神，单独与神相处，聆听神的声音，和神有深入的交谈。主耶稣在约 16:8-13

说：“祂既来了，就要叫世人为罪，为义，为审判，自己责备自己。为罪，是因他们不信

我；为义，是因我往父那里去，你们就不再见我；为审判，是因这世界的王受了审判。我还

有好些事要告诉你们，但你们现在担当不了。只等真理的圣灵来了，祂要引导你们明白一切

的道理，因为祂不是凭自己说的，乃是把祂所听见的都说出来，并要把将来的事告诉你

们。” 


